

**Мирошниченко И.П.**

**Разработка, использование и перспективы развития оптического измерительного комплекса для диагностики состояния материалов и изделий**

**Аннотация:** Описан оптический измерительный комплекс, позволяющий решать все возникающие измерительные задачи при исследовании физико-механических свойств новых материалов и в процессе диагностики состояния конструкционных материалов акустическими активными методами неразрушающего контроля. Технические решения и оригинальное специализированное программное обеспечение, входящие в предлагаемый комплекс, были обоснованы в процессе проведения расчетно-теоретических и экспериментальных исследований, а также было подтверждено достижение ожидаемых технических и функциональных характеристик при решении различных актуальных измерительных задач при опытной эксплуатации. Использование разработанного комплекса позволяет повысить информативность и достоверность результатов измерений до 20–30%, а также позволяет повысить качество результатов измерений до 20–40%.

Реализованные в предлагаемом комплексе технические решения защищены патентами Российской Федерации на изобретения, а программное обеспечение — свидетельствами о государственной регистрации программ для ЭВМ.

Предлагаемый комплекс предназначен для использования в составе как стационарных, так и мобильных диагностических станций в приборостроении, машиностроении, судостроении, авиастроении, топливно-энергетическом комплексе и т.п.

**Miroshnichenko I.P.**

**Creation, Use and Prospects for Development of an Optical Measuring Complex for Diagnosing the State of Materials and Products**

**Abstract:** An optical measuring complex enabling solution of all the measurement problems occurring during studying the physical and mechanical properties of new materials and in the process of diagnosing the state of structural materials by acoustic active methods of non-destructive testing has been described. Technical solutions and original specialized software integrated into the proposed complex have been substantiated in the frame of the computational, theoretical and experimental research, and achievement of the expected technical and functional parameters have also been confirmed during the trial operation conducted to solve the various relevant measurement problems. The use of the created complex makes it possible to increase the information value and reliability of measurement results by up to 20–30%, and also improves the quality of measurement results by up to 20–40%.

The technical solutions implemented in the proposed complex are protected by the patents of the Russian Federation for inventions, and the software is protected by the certificates of state registration of computer software.

The proposed complex is intended to be used as a part of both stationary and mobile diagnostic systems in instrument engineering, mechanical engineering, shipbuilding, aircraft engineering, the fuel and energy complex, etc.